

Escala Crítica/Columna diaria

*López Obrador, uno de los protagonistas en el proceso extraordinario *Habrá elecciones y un concejo municipal temporal, ataja A. Núñez

*El 22 de diciembre, aniversario del fusilamiento de José María Morelos

Víctor M. Sámano Labastida

EN 1991 por la presión y la protesta del movimiento opositor encabezado por Andrés Manuel López Obrador, luego de un largo “éxodo por la democracia”, se instalaron tres concejos municipales en Tabasco: en Cárdenas, Nacajuca y Macuspana. Con duración de tres años, el periodo completo. Fue resultado de un acuerdo político. Esta vez, por decisión de un tribunal federal, en la capital tabasqueña se designarán a tres concejales que integrarán un nuevo Concejo, sólo que temporal y en tanto se realicen las votaciones extraordinarias.

Aunque fueron tres los candidatos que impugnaron la elección (PRI, PVEM-PAN y Morena), otra vez uno de los protagonistas principales de la contienda extraordinaria será López Obrador. Después de que le habían entregado la constancia de mayoría a Gerardo Gaudiano (PRD-Panal) bajo protesta el fundador de Morena dijo a sus seguidores que había que dar “vuelta a la página” y concentrarse en la batalla del 2018. Pero la anulación definitiva vino a darle un segundo aire a la competencia por obtener el gobierno de la capital tabasqueña.

Como se sabe, en las elecciones del 7 de junio –que por cierto también fueron para diputados federales y diputados locales-, Morena sólo obtuvo un cómputo oficial favorable en Comalcalco, con Javier May Rodríguez a la cabeza. Estos resultados fueron considerados por López Obrador como producto de un descomunal fraude y derivados de un acuerdo entre Enrique Peña Nieto (PRI) y Arturo Núñez (PRD). El gobernador tabasqueño ha insistido en que dejó a las autoridades electorales y a los partidos la contienda; el desaseo –dijo recientemente- es responsabilidad del comité municipal del IEPCT.

El caso es que ahora se abre para López Obrador la posibilidad de obtener para Morena el gobierno de una ciudad capital. Precisamente en donde nació su movimiento. Como le hemos comentado, dos son las plazas estratégicas y de simbolismo histórico para el aspirante presidencial: el Distrito Federal y Tabasco.

En el PRI hacen cuentas y calculan que si en los comicios del 7 de junio Evaristo Hernández obtuvo 51 mil 817 votos y Rosalinda López contabilizó 38 mil 593 (PVEM-PAN), entonces una coalición con su socio histórico le dará los sufragios suficientes para ganar en esta especie de segunda vuelta. Estiman que aún cuando fuera nuevamente Gerardo Gaudiano por el PRD, con sus 60 mil 969 votos oficiales no le alcanzaría para superar una eventual coalición

Escrito por Editor

Lunes, 21 de Diciembre de 2015 13:49 -

encabezada por el PRI. Dan por hecho que los solaztequistas y Morena -a cuyo candidato Octavio Romero le reconocieron unos 30 mil votos- irán separados.

Por lo pronto el gobernador Núñez atajó los rumores y señaló que sí habrá elecciones extraordinarias; se establecerá un concejo municipal temporal.

SIERVO DE LA NACIÓN

ESTE 22 de diciembre se cumple el bicentenario del fusilamiento de José María Morelos y Pavón, llamado Generalísimo pero el más modestamente prefirió el de "Siervo de la Nación". Como bien dicen varios historiadores, el fundador del México contemporáneo es recordado pero sólo como una imagen, una historia a la cual se le pretende quitar el contenido revolucionario, la visión radical de un verdadero proyecto alternativo de Nación.

Escribió el historiador Arno Burkholder (Revista R Fondo y Forma, -Reforma, 13/XII/2015): "Morelos no es sólo el nombre de una calle, un billete o una estación del Metro; es una de las figuras históricas de las que deberíamos sentirnos orgullosos. Para Morelos, México no sólo debía separarse de España. Tenía que convertirse además en una nación formada por individuos con los mismos derechos, con un sistema educativo que sacara lo mejor de cada uno, y en la que los mejores ciudadanos formaran parte del Poder Legislativo que debía gobernarnos".

Anota en Burkholder en su interesante ensayo: "Morelos fue el primero que creyó en que el republicanismo era el camino para terminar con la pobreza y la desigualdad que assolaban a este territorio. Morelos merece también nuestro recuerdo porque en su momento de mayor gloria, cuando pudo convertirse en el líder supremo de la rebelión insurgente y quizá en el primer gobernante de este país, ese cura proveniente de Michoacán prefirió asumir el humilde título de Siervo de la Nación".

Precisamente este 2015 que concluye fue declarado por el gobierno federal como "Año del Generalísimo José María Morelos y Pavón". Pasados los meses, observamos que sólo fue una formalidad, porque se instruyó a las dependencias y entidades de la Administración Pública Federal colocar en sus documentos oficiales la leyenda alusiva. Fue todo.

Pasó el 30 de septiembre casi ignorado, aniversario de su natalicio (1765). Este 22 de diciembre se cumplen 200 años del fusilamiento físico de Morelos en San Cristóbal Ecatepec, hoy Estado de México, por parte de las tropas realistas. Pero hay otro crimen permanente que se comete contra este párroco, combatiente y estadista: la traición a sus ideales.

Por cierto, en el 2017 se cumple el primer centenario de la Universidad Michoacana, cuyo antecedente originario es el Colegio de San Nicolás, fundado el 1540 por Vasco de Quiroga en Pátzcuaro, Michoacán, y trasladado en 1580 a Valladolid, hoy Morelia. En ese colegio conoció Morelos a quien después sería el iniciador de la lucha por la Independencia, el que fuera rector Miguel Hidalgo y Costilla.

Dictó Morelos en los Sentimientos de la Nación (1813): "Que como la buena Ley es superior a

Escrito por Editor

Lunes, 21 de Diciembre de 2015 13:49 -

todo hombre, las que dicte nuestro Congreso deben ser tales, que obliguen a constancia y patriotismo, moderen la opulencia y la indigencia; y de tal suerte se aumente el jornal del pobre, que mejore sus costumbres, alejando la ignorancia, la rapiña y el hurto". Un mandato pendiente.

AL MARGEN

A PARTIR del uno de enero y durante diez años despachará como Magistrado Fiscal el actual administrador de recaudación del SAT en Tabasco, Juan Carlos Reyes Torres. Su designación forma parte de un grupo de 21 nombramientos aprobados por el Senado de la República, a propuesta del presidente Enrique Peña Nieto para las salas regionales del Tribunal Federal de Justicia Fiscal y Administrativa (TFJFA).

En la misma sesión en la que los senadores aprobaron a los magistrados fiscales fueron avalados los nombramientos de tres magistrados supernumerarios del mismo tribunal. Reyes Torres, quien ha sido colaborador de varias publicaciones -entre ellas Presente con su columna "México Nuevo"-, quedó asignado a la sala regional con sede en Villahermosa.

El nombramiento de los nuevos magistrados estuvo precedido por un intenso cabildeo y acuerdos entre las diversas fuerzas políticas representadas en el Congreso de la Unión. (vmsamano@yahoo.com.mx)